

論文審査の結果の要旨

氏名 松本 努

本論文は、高分子担持型ルテニウム触媒の設計および効率的酸素酸化反応の研究について、三章に渡り述べたものである。

まず、第一章では、高分子カルセランド型ルテニウム触媒を用いる酸素酸化反応について述べている。アルコールの酸化によるカルボニル化合物の合成は、有機合成化学の分野では、最も有用な官能基変換反応の一つである。酸化剤としてはこれまで、クロムやマンガン等の金属酸化物、あるいはジメチルスルホキシドに代表される有機酸化剤が用いられてきたが、一般に化学量論量以上の酸化剤が必要であり、試薬の毒性や反応後に生じる重金属の処理が大きな問題となってきた。一方、分子状酸素を用いる触媒的酸化反応は、水のみを副生物とする原子効率の高いクリーンな反応系であり、回収・再使用可能な固定化触媒を用いることが出来れば、環境適合の面のみならず経済的観点からも優れた手法と成り得る。このような背景のもと、本論文ではまず、アルコールの酸素酸化反応を指向した高分子担持型ルテニウム触媒の開発を行っている。すでに、ポリスチレン基盤の高分子担体および $\text{RuCl}_2(\text{PPh}_3)_3$ から調製した高分子カルセランド型ルテニウム触媒 (PI Ru A) が、NMO (N -methylmorpholine- N -oxide) を酸化剤とするアルコールの酸化反応に有効に機能することが知られているが、約2当量のNMOを用いており原子効率の点で改善の余地を残している。本論文ではこの問題を解決すべく、分子状酸素を用いる反応系の構築を試みている。その結果、ルテニウム源として $\text{RuCl}_3 \cdot n\text{H}_2\text{O}$ を用い、水酸化ナトリウム水溶液による処理工程を導入して調製した触媒 (PI Ru B) が、触媒活性の向上とルテニウム金属の漏出抑制に効果的であることを見出している。本触媒は、種々の第一級および第二級アルコールを効率よく対応する特別な再生処理を施すことなく再使用が可能であり、4-methoxybenzyl alcohol をモデル基質とした実験

において、反応収率の低下を全く伴うことなく少なくとも10回の回収・再使用が可能なことを明らかにしている。

続いて第二章では、高分子ハイブリッド型ルテニウム触媒を用いる酸素酸化反応の開発について述べている。有機高分子に無機成分を導入することによって化学的・機械的刺激への耐性が増加し、有機・無機単独の担体に比べて優れた触媒活性が発現する可能性があるのではないかという仮説を立て、トリアルコキシシリル基を導入したポリスチレン基盤の高分子担体を用い、ルテニウム源およびアルミニウム源と共に均一な溶液を調製した後、ゾルゲル法による加水分解と重縮合反応を経て、種々の溶媒に不溶な有機-無機ハイブリッド型固定化ルテニウム触媒の調製を試みている。その結果、触媒調製条件の検討より、 $\text{RuCl}_2(\text{PPh}_3)_3$ と $\text{Al}(\text{O}^i\text{Pr})_3$ を高分子担体に溶解し、水酸化ナトリウム水溶液を用いて不溶化した触媒(HB Ru)が良好な酸化反応活性とルテニウムの漏出抑制効果を示すことを見いだしている。本触媒は、種々のアルコールの酸化反応に適用可能であり、対応するアルデヒドおよびケトンが良好な収率で得られることを明らかにしている。また、生成物は反応後の濾過等の簡便な操作によって容易に分離可能であり、回収した触媒については、炭酸カリウムによる触媒再生工程を経て、触媒活性の低下を全く伴うことなく繰り返し使用可能などを明らかにしている。

最後に第三章では、微小空間を活用する効率的酸素酸化反応の開発について述べている。マイクロチャネルリアクターによって提供される微小空間においては、単位体積あたりの表面積が大きくなり、温度制御が効率よく行える、界面での反応が効率よく起こる、高速かつ効率的な混合が行えるといった特長があることから、化学合成における新しい反応場として注目されている。固体触媒を用いる多相系の反応では飛躍的な接触面積の向上が期待される。本論文は、高分子担体および $\text{AuCl}(\text{PPh}_3)$ から調製したミセル溶液を、前もってアミノ基で修飾したマイクロキャピラリー内に導入し、最後に加熱架橋することによって、金固定化マイクロキャピラリーを調製に成功している。次に、1-Phenylethanolをモデル基質とし、基質の

ジクロロエタン溶液と炭酸カリウム水溶液を導入した後、酸素ガスをもう一方からキャピラリーに合流させる方法により、アルコールの酸素酸化反応がほぼ定量的に進行し、96 時間の連続使用において触媒活性は低下せず、金の漏出も観測されないことを見出している。その他の第二級アルコールにおいても高収率で反応が進行することを明らかにしている。本研究は、マイクロチャネルリアクターを用いた高活性なアルコール酸素酸化反応の初めての例である。

以上、本論文は、固定化触媒を用いるアルコールの酸素酸化反応が、今後の持続可能な社会の実現に不可欠な要素技術であるとの認識に立ち、有機高分子担体を基盤とするルテニウム触媒の開発を行い、また、金担持型のマイクロキャピラリーリアクターを構築し、アルコールの酸素酸化反応が高収率で進行することを見出している。よって、有機合成化学、触媒化学の分野に貢献するところ大であり、また、研究内容に関しては共同研究で行ったが当人の貢献が極めて高く、博士（理学）の学位に値するものと判定した。